

En ambiente de fiesta el pueblo recibió a Siles

LA PAZ, 9 (ANF).-- Después de dos años y 23 días de exilio, el Presidente Constitucional de la República, Dr. Siles Zuazo, pisó nuevamente tierra boliviana a las 15.52 en el aeropuerto de El Alto, donde fue recibido por una multitudinaria concentración, ayer.

A partir del mediodía, en los alrededores del aeropuerto, distintos comandos zonales de la Unidad Democrática y Popular, sindicatos y pueblo en general se dio cita para esperar al Presidente electo.

Un gran despliegue de fuerzas policiales custodiaban el aeropuerto y sus alrededores, en la pista, al mediodía las 14.00 esperaban dos batallones de la fuerza Aérea y Armada Boliviana. Más tarde, se produjo el arribo de ocho camiones con efectivos del Regimiento Tarapacá y ocho tanques que luego se alinearon también en la pista para rendir los honores correspondientes al Dr. Siles.

A las 14.30 la oficina de AASANA confirmaba la hora de llegada del Avión TAM 010 que salió de la ciudad de Lima con la comitiva presidencial.

En medio de una gran expectativa y ambiente de fiesta el personal del aeropuerto ultimaba los detalles en la pista, mientras se producía el arribo de los distintos parlamentarios de la UDP y posteriormente la llegada del Vicepresidente electo, Jaime Paz Zamora y miembros del MIR.

Minutos antes del arribo del avión presidencial, trabajadores mineros de Mina Matilde, que habían esperado desde tempranas horas, formaban un cordón de seguridad, destacándose por sus guardapolvos y cachorros de dinamita que envolvían su cuerpo.

A las 15.50, el avión presidencial aterrizó en El Alto y dos minutos después el Presidente Constitucional pisaba tierra boliviana, produciendo el desborde de toda la gente que aguardó pacientemente, y la avalancha de periodistas y efectivos de seguridad.

Dos inmensos carteles, con las figuras del binomio de la UDP y multitud de carteles fueron el marco del recibimiento al Dr. Siles Zuazo.

Las primeras personas en abrazarlo fueron el Lic. Paz Zamora y el actual Can-



-SALUDO.—Con los brazos abiertos Siles Zuazo saludó al pueblo apenas se abrieron las puertas del avión en el aeropuerto de El Alto.

Dos batallones de las tres fuerzas, entre ellos una unidad acorazada, presentaron armas mientras el Presidente les pasaba revista.

Quinientos policías establecieron cordones de seguridad en el aeropuerto y sus inmediaciones, mientras fuerzas de la policía militar montaban guardia en los tejados del aeropuerto.

Cientos de obreros, con sus cascos de trabajo puestos, y mineros, con cartuchos de dinamita colgados en bandolera, salieron sin embargo a las pistas y corrieron hasta rodear a Siles nada más aterrizar su avión.

A la salida del aeropuerto una larga caravana de vehículos y personas siguió el itinerario del Presidente hasta La Paz soportando una violenta granizada.

En la capital, la multitud que se apretaba ante una tribuna erigida en la fachada de la basílica de San Francisco, desde la que habló Siles, le interrumpió con frecuencia con aplausos y vitores. "Siles —comentó un dirigente de su partido— ya está en casa".

La ciudad, y a partir de su salida del aeropuerto, un marco impresionante de gente saludó su paso en la Ceja de El Alto.

Bajo una fuerte lluvia y acompañado por el Vicepresidente y dirigentes de su partido, el Dr. Siles Zuazo pasó revista a la guarnición de La Paz, siendo saludado como el nuevo Presidente Constitucional por los efectivos militares.

Posteriormente, se embarcó en el vehículo que habría de trasladarlo hasta

la ciudad, y a partir de su salida del aeropuerto, un marco impresionante de gente saludó su paso en la Ceja de El Alto.

El Dr. Hernán Siles Zuazo asumió el mando de la Nación este domingo. Cuando el Congreso Nacional reciba los símbolos presidenciales y efectúe la solemne investidura, en presencia de misiones oficiales, más de 200 periodistas y el pueblo paceño.

Posteriormente, se embarcó en el vehículo que habría de trasladarlo hasta



Deuda externa sería renegociada conjuntamente por Latinoamérica

LA PAZ, 9 (ANF).-- El Presidente electo de Bolivia, Hernán Siles Zuazo, declaró que es posible "que en estos días y en las próximas horas" se arribe al acuerdo de negociar la deuda externa en forma conjunta con los "países que por problemas externos o internos tienen situaciones económicas similares a las nuestras".

"Es mejor negociar frente a los banqueros entre los pueblos latinoamericanos unidos —dijo— que sólo como si estuvieramos sentados en el banquillo de los acusados", en el discurso que pronunció en la Plaza San Francisco ante numerosa gente.

Indicó que en esta proposición que fue planteada ya en la reunión de los partidos políticos del Cono Sur que recientemente se celebró en Lima, ha habido una "coincidencia extraordinaria".

Señaló también que se proponía "una acción conjunta de los gobiernos de Bolivia, Perú y Colombia, para concertar una acción decidida, con el fin de poner punto final al flagelo del contrabando de narcóticos".

Sin embargo dijo que Estados Unidos tendrá que hacer de su parte para que "no se malogre la economía

de los campesinos" para lo cual deberá financiar los montos necesarios.

"Vamos a plantear en los términos que están escuchando, no cincuenta millones o cien millones de dólares, sino sumas sustanciales que realmente no afectan a la economía del país y que promuevan cultivos de renta grande", expresó.

Por otra parte, indicó que entre los primeros esfuerzos que realizará su gobierno estará el de re-

ducir a términos normales el desempleo, "pero para llegar a esas metas se requiere que cada trabajador, cada ciudadano, sea cual sea su actividad productiva, reflexione que en economía no se hace milagros".

"Trabajando con más tesón, con más rectitud, puede aumentar la productividad y los recursos que nos permitan avanzar seguramente hacen mejores condiciones de vida, para nuestros hijos y descendientes", dijo Siles.

Siles Zuazo promoverá reencuentro de Fuerzas Armadas con el Pueblo

Promete humanizar la vida política en el país y gobernar sin sectarismo

LA PAZ, 9 OCT (IPS).-- El Presidente electo de Bolivia, Hernán Siles Zuazo, declaró hoy que se propone promover el reencuentro de las Fuerzas Armadas con el pueblo, facilitar el retorno ordenado de los militares a los cuarteles y humanizar la vida política de su país, pero sin aceptar condiciones de ninguna naturaleza.

Siles Zuazo, quien asumió la presidencia el

domingo próximo, expresó también en un diálogo con los enviados especiales de la cadena radial "Caracol" que ve, con esperanza la posibilidad de recuperación de Bolivia.

Siles destacó como signo "positivo e interesante" las pruebas de solidaridad que ha recibido de todos los pueblos y gobiernos de América Latina, "e incluso de los Estados Unidos y de

la Comunidad Económica Europea (CEE)".

Interrogado sobre que piensa respecto a la decisión sorpresiva del gobierno militar de convocar al Parlamento para que lo reconozca como Presidente Constitucional electo, contestó:

"Los militares en el gobierno han palpado objetivamente la decisión mayoritaria de establecer un gobierno civil consti-

tucional... Los militares saben que nosotros tenemos la decisión de asumir el poder estableciendo la jerarquía, la disciplina y la antigüedad al interior de las Fuerzas Armadas.

En este sentido subrayó que su gobierno tratará de facilitar el reencuentro de las Fuerzas Armadas "con el pueblo que las sustenta".

Estimó que los mili-

tarios bolivianos "sólo decidieron democratizar al país frente a una situación económica desastrosa que no estaba en capacidad de resolver".

Sobre el particular subrayó que ahora que va a haber un gobierno representativo de la mayoría nacional, "un interlocutor válido, digno de confianza", la situación económica puede ser aliviada pues empiezan a darse algunos factores importantes como la disminución de la cotización del dólar y de la especulación con los alimentos de primera necesidad.

Siles dijo que aspira a gobernar por encima de los intereses políticos "que a veces son sectarios".

Cuando se le preguntó que actitud asumirá frente a los militares que impidieron su posesión tras las elecciones que le dieron mayoría representativa, respondió que considera a la política como una acción profunda de amor al prójimo, de amor a la familia boliviana.

Dijo además que los militares que han cometido "acciones negativas, que lesionan a la propia institución, serán juzgados por la propia institución. Eso lo dejo a mi Patria, al pueblo, para que podamos trabajar... como quiere la inmensa mayoría del pueblo boliviano".

Venezuela: Fe en proceso boliviano



Venezuela observa con fe y esperanza el proceso boliviano y estará pendiente de su desarrollo, afirmó el Dr. Marcial Pérez Chiriboga (al centro, en la foto), enviado especial del Presidente Luis Herrera Campins a Bolivia y actual embajador de su país en Washington.

El diplomático venezolano visitó ayer esta casa periodística, habiendo sido recibido por el presidente del Directorio de la Empresa Editora Siglo Ltda., Dr. Carlos Serrate Reich y por el Director de MERIDIANO, Jaime Humérez Selem.

Pérez Chiriboga, al comentar el momento político que vive el país, dijo que el proceso democrático de Bolivia es fundamental para todo el contexto latinoamericano porque demuestra que la estabilidad política es fundamental para la estabilidad económica.

En relación al programa integracionista andino sostuvo que es de singular trascendencia la existencia de gobiernos democráticos en todos los países que forman parte del Acuerdo de Cartagena.

Dijo que Venezuela tiene un amplio sentido de solidaridad con los países vecinos y de América y que en ese marco estudiará formas de cooperación a Bolivia.

Finalmente transmitió el afecto y la solidaridad del Presidente Luis Herrera Campins a Bolivia.

ACLARACION DE ENTEL

Con relación a la nota periodística publicada en "El Diario" de fecha 6 de octubre de 1.982, la Empresa Nacional de Telecomunicaciones, por respeto a la opinión pública se permite aclarar lo siguiente:

- 1.- La Licitación Pública de Seguros de Equipo, Maquinaria e Instalaciones de ENTEL fue convocada en gestión anterior publicándose los avisos en marzo de 1.982. En consecuencia la actual Gerencia General se limitó a concluir su tramitación.
- 2.- La H. Junta de Licitaciones del Ministerio de Transportes y Comunicaciones, en su reunión de 5 de agosto de 1.982, efectuó la adjudicación correspondiente, previo estudio del Informe Técnico de la Comisión Calificadora.
- 3.- El trámite impreso a esta licitación desmiente la afirmación de "precipitada", por cuanto dada la naturaleza de la Convocatoria se ha seguido un procedimiento metódico y cauteloso, encontrándose la adjudicación en etapa de aprobación por el Gobierno.
- 4.- La invitación del Gobierno del Japón al señor Gerente General de ENTEL para participar en un Seminario de alto nivel para ejecutivos, con todos los gastos pagados por ese Gobierno, fue declinada anteriormente en razón de la actual situación política del país.
- 5.- Las relaciones de la Gerencia General con el Sindicato y la Federación de Trabajadores de ENTEL se desarrollan en un marco de pleno respeto y cooperación, efectuándose los movimientos de personal en sujeción a normas de régimen interno.

Tres Siles en la Historia



DON HERNANDO SILES

HERNAN SILES ZUAZO

LUIS ADOLFO SILES SALINAS

comentar que incluiría a liberales en su primer gabinete. Saavedra reaccionó rápidamente. Buscó un testarudo en el Congreso e hizo anular las elecciones.

Había de buscar otro político. Hernando Siles fue el elegido. El viejo líder republicano pensó que Siles se sometería a su voluntad acalando cuanto le dijese el hombre del trono. No ocurrió así. Siles actuó con máxima independencia. Saavedra tuvo que resignarse. Partió con rumbo a Arequipa. Estaba exiliado.

La presidencia de Siles en el palacio de gobierno fue como un imán para la juventud de esa época. Un brillante grupo de intelectuales integró el partido nacionalista. Como en Bolivia abundan las malas lenguas, se les bautizó como "mamones". La juventud del centenario era realmente un magnífico conjunto de esperanzas y realidades. Pero la gloria no dura mucho en Bolivia, especialmente en política. Es como la nieve.

Siles que pasó a la historia como el gobernante que evitó la guerra con el Paraguay cometió un gravísimo error. Quiso prorrogar su mandato. Esto lo perdió. Una huelga de maestros, actividad de los universitarios y un alzamiento militar en Oruro. Tuvo que abandonar el poder. Asumió el mando una Junta Militar. Como muchísimos bolivianos comprendieron el amargo camino del exilio con toda su familia. Perdió sus bienes. El populacho que sólo espera una señal, una palabra, para lanzarse al asalto, destruyó su casa en El Prado. Por mucho tiempo quedó ahí la huella del piano incendiado

por las turbas. Hernando Siles vivió largos años en tierras extrañas. Seguramente no soñó que dos hijos suyos seguirían sus pasos y llegarían a la primera magistratura. Murió cuando volvía al país, para encabezar una revolución según se dijo.

Pasó el tiempo. El 9 de abril de 1952, Hernán Siles Zuazo encabezó una revolución, la vez la más sangrienta de todos los tiempos. La lucha en Semana Santa fue dura pero el triunfo coronó el esfuerzo de los atacantes de la Junta Militar de Hugo Ballivián. Siles Zuazo, pesadilla del Ministro de Gobierno Alfredo Mollinedo, pudo quedarse en la presidencia. Preferió entregarla a su jefe

Victor Paz Estenssoro, quien volvió de Buenos Aires para recibir el mando. Siles esperaba su hora.

Mientras Paz Estenssoro estuvo dos veces en el poder, Siles permaneció sólo un periodo. Con el tiempo, se presentaría en otras elecciones bajo regímenes militares. Consiguiera la mayoría de votos pero faltaba la sanción legislativa. En las dos oportunidades, no pudo definir el problema. El empanamiento parlamentario precipitó la intervención castrense.

Ahora después de 24 meses de exilio el Congreso que debió materializar su subida al poder, le reconoce el triunfo. Le toca iniciar, de este modo - un nuevo periodo histórico.

El otro Siles - Luis Adolfo - asumió el mando a raíz de la tragedia de Arque. El Primer Mandatario Gral. René Barrientos Ortuño tuvo la muerte más horrible: pereció carbonizado al precipitarse su helicóptero. Pese a ciertas maniobras, Luis Adolfo Siles Salinas pudo entrar a Palacio pero el golpe estaba en marcha desde el primer momento.

Su permanencia en Palacio fue corta. Un día viajó a Santa Cruz. De allí salió al exilio como los otros Siles, con una diferencia: el no regresó al Palacio Quemado. Ese destino le tocaría a Hernán Siles Zuazo.

La historia de los tres Siles está llena de impresionantes pasajes. No puede resumirse en un simple crónica. Hay mucho que hablar. Lo único cierto ahora es que se inicia con HSZ una nueva etapa. Las esperanzas del pueblo crecen. Se piensa que todo puede cambiar. Es cierto que nadie cree en milagros.

Todo depende de la forma en que se conduzca los partidos y el mismo pueblo. Antes que en luchas políticas, beligerancias absurdas, deben pensar en los tremendos problemas que agobian a Bolivia. Siles Zuazo tiene que vencer la tradición de los mandatos incompletos como los de otros Siles.

El dólar sube como un cohete

Espectadores hacen su agosto en octubre

LA PAZ, 9 (ANF).-- Luego de una baja provocada por el incremento temporal de la oferta, el dólar subió nuevamente de precio y en el mercado libre está en 240 compra y 250 la venta, mientras que la cotización ponderada del Banco Central es de 222.07 la compra y 227.80 la venta.

El alza, según especialistas consultados por la Agencia de Noticias Fides, sería causada por la reubicación oficial de actividades de los librecambistas y otros comerciantes en la Avenida Camacho que de nuevo están especulando con las divisas y procurando que el precio del dólar se eleve, a través de contactos telefónicos y operaciones en otros puntos de la ciudad. Estos habrían acumulado una buena cantidad de dólares y actualmente están operando para elevar aún más el precio del dólar.

Esta actividad ya ha resultado tradicionalmente desestabilizadora a través de la experiencia de la ciudadanía ya que los librecambistas fueron los que compraron los dólares baratos en el Banco del Estado. Ellos mismos lo hicieron en las Casas de Cambio cuando el dólar estaba a 150 a través de terceras personas y están interesados en mantener una demanda artificialmente creada y una oferta a precios irreales, opinaron especialistas.